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CAUSERIE AGRICOLE boues qui ont longtemps fermenté-en plein air, les
raclures de fumier de ferme, un.peu usées, sont pré&

CULTURE DES POIS. férables aux engrais longs. Les bonnes terres.rappor-
tées, la bonne marne calcaire, valent encore mieux

Les pois constituent un aliment trèEs riche pour que tout cela.
la nourriture de l'homme de même que pour les ani Choix et préparation des semences.-Dans la grandemaux. Avec les grains on en fait des purées très esti culture aussi bien que dans la culture potagère, on ameios dans les familles ; à l'état vert, les pois sont très souvent la fâcheuse habitude de réserver pour graines
rechereh2s et il s'on consomme des quantités prodi- les gousses qui ont mûri en dernier lieu. Elles-negieuses. Réduits en farine grossière, les pois servént valent pas les premières, et contribuent à rendre tar-
al l'engraissement des moutons et surtout des porcs. dives les variétés hâtives. D'ailleurs, les dernièresLes cosses vertes sont mangées avec avidité par les graincs ne sont jamais aussi bien. constituées que lesvaches et les moutons ; cependant il est bon de s'en autres ; c'est là une de ces vérités qu'il ne faut pasdéfier,'car on leur reproche de tarir le lait, Les fanes oublier. Conservons donc pour la semence non-seule.constituent un fourrage agréable aux animaux. ment les gousses qui arrivent de bonne heure à.ma-

Espèces et variétés -On distingue deux espèces de turité, mais toujours les plus-belles, et ne les ouvrons
pois: lo pois cultivé ou pois blanc; le pois des champs pas, car les facultés germinatives du grain se main-
ou.pois gris. Le pois gris ne sert qu'à la nourriture tiennent mieux dans l'enveloppe que dans le grain,
des animaux, et le pois blanc sert à la nourriture de écossé.
l'homme et des animaux Les pois conservés en gousses dans une pièce con-

Le pois des champs, cultivé avec soin, choisi parmi venablement aérée, gardent leurs facultés germina--
les plus robustes, .et les moins élevés, a produit'un tives pendant trois ans. Les pois écossés'se main-
grand nombre de variétés parmi lesquelles on dis- tiennent très bien durant deux. années et deviennent
tingue lo petit pois rond et hâtif, c'est le plus connu; plus productifs A cet âge que les pois de la. récolte
puis le pois Bishop recommandé par son produit; le précédente. Il suffit do les humecter avec da l'eau or-
pois nain vert et gros, moins hâtif; le nain gros et dinaire, ou mieux avec de l'eau de fumier très affai-,
sucré, plus tardif et craignant un peu la sécheresse. blie, quelquesheures avantde les semer, afind'éveiller

Climat.-Les pois ne se montrent pas difficiles quant le germe engourdi et de hâter la levée.
au climat. Cependant les sécheresses et les pluies pro- Il arrive fréquemment, avec les variétés piécoces,
longées les font souffrir; dans le premier cas, ils jau. que les graines de pois sont perforées par un insecte
nissent vite et ne donnent qu'un faible produit; dans connu sous le nom de bruche. Il y aurait danger à.
lo second, ils sont exposés à pourrir. Ils supportent employer ces pois comme semences. Il est bien vrai
assez bien les abaissements de température. Les go- que tous les germes ne sont pas attaqués et que l'on
lées tardives du printemps ne les font pas» souffrir; pourrait dans ce cas semer plus dru qu'avec ides
cependant un dégel rapide leur devient funeste. graines intactes, dans le cas où l'on ne po.rraitiseprocurer d'autres graines. Dans tous les cas,. nous.oSol.-Les terre, légères, ou mieux de consistance croyons que les pois ainsi attaqués produisent. desmoyenne, c-ont cole:s qui conviennent le mieux aux tiges moins vigoureuses que si les pois étaient en-pois. Dans les sols argileux ou trop frais, ils donnent tiremen sains.
beaucoup de fanes et peu de gousses. Dans les terres
trop sableuses, ils manquent d'humidité et restent Semalles.-Les semis se font au printemps, lorsque
chétifs; dans les terres trop argileuses, ils reçoivent li terre est réchauffée. On sème les pois cultivés, dans
trop d'humidité, poussent beaucoup de tiges et ne la proportion de 1 à là minot par arpent; les poisi
donnent qu'un faible produit; dans les sols trop cal- gris, 1à minet par arpent. Ces proportions sont fortes,
caires, la chaleur les affaiblit. mais il est si difficile d'enterrer les pois, et ils sontat.

Place dans la rotation.-Dans les cultures bien faites, taqués par un si grand nombre d'insectes, ainsi. que,par les pigeons, volaillesi, etc.iý qu'on doittoujourson fait généralement venir los pois après une céréale semer plus fort qu'il est nécessaire afin de jairé l
et on les fait suivre par une autre céréale. On ne doit part de ces ravagEurs, et d'avoir assez de semence
jamais faire venir-les pois plusieurs années do suite à pour couvrir le champ.

l mme place, a dnus lpup se rrains cee Les semis de pois se font à la volée et on les en.mitnie-re d'agir a toujours pour conséquence une forte terre à la herse; mais comme ceoynpéetdiminution dans le produit. Les pois ne doivent reve. qrre inorents dmes moyen présente
nirsurlomêm trran qe ousle si an o miuxquelques inconvénients, dans plusieurs former ;on,nir sur le même terrain que tous le six ans Ou mieux remplace .la herse par le scarificateur qui fait lo tra-tous les dix ans. vail aussi rapidement que la herse et enterre bienEngrais qui conviennent aux pois.-TJne trop grande mieux les pois,* et dans ce cas on peut diminuer lafumure pousse au développement des fanes et amoin. quantité de semence.

drit le produit on graines; il y a donc intérêt à fumer Il est aussi très recommandable do semer les poismodérément. Les fumiers pailleux ou longs ont l'in- blancs en lignes espacées de neuf à douze pouces;convéniient do soulever la terre, d'augmenter sa porc- cette opération est surtout applicable dans.le cas oùesité'et d'exposer les racines do la plante aux fàchoux l'on se sert d'un semoir mécanique; on peut alors.effets d'une chaleur solaire intense, surtout dans les sarcler les pois et leur donner par là beaucoup de vi.climats secs et dans les terres légères. Quand on met gueur.
du fumier d'étable sur le terrain, il est donc néces- Dans les terres fortes les pois doivent être enter.,saire do'lui fairo subir un commencement de fermen- rées à une profondeur d'un pouce et demi; dans.lestation avant de l'utiliser. Les composts très vieux, les terres légères, à la profondeur de deux pouces,


